



ENFOQUES

Quibdó, Chocó - Colombia. Año 2, N° 36

Lunes 07 de junio · 2021

· Una mirada humanista hacia la paz, desde la educación, la cultura y la construcción de región ·

Día Mundial del Medio Ambiente - 5 junio



No más ecología neutral

Cada año se pierden más de 4,7 millones de hectáreas de bosques en el mundo, una superficie más o menos del tamaño del Departamento del Chocó. Igualmente, casi el 80% de las aguas residuales del mundo son vertidas a los océanos sin tratamiento previo.

Y los humedales son drenados con fines agrícolas, propiciando la desaparición -en los últimos tres siglos- de aproximadamente el 87% del total mundial de estos ecosistemas, que son fundamentales para la regulación hídrica, o sea, para controlar caudales y crecientes de los ríos, por ejemplo. Áreas que en nuestra niñez conocimos como bosques o quebradas, donde jugamos y nos bañamos, ya eran tierra arrasada o botaderos de escombros cuando llegamos a la adultez.

El deterioro del medio ambiente, a manos de la humanidad y como producto de sus sistemas económicos de carácter extractivo, ha generado una crisis planetaria con las proporciones de un desastre irreversible. Es hora de que hagamos algo, más allá de no usar bolsas plásticas y en su lugar comprar las reutilizables, que son la nueva industria de los supermercados, que de paso se ahorran el empaque de los productos, cuyo costo siguen incluyendo en los precios que nos cobran.

Como escribió Eduardo Galeano, en *Úselo y tírelo*: “la *“ecología neutral”, que más bien se parece a la jardinería, se hace cómplice de la injusticia de un mundo donde la comida sana, el agua limpia, el aire puro y el silencio no son derechos de todos sino privilegios de los pocos que pueden pagarlos”*.”



Sobre el cuidado de la Casa Común



Apartes de la Carta Encíclica Laudato Si' del Papa Francisco

95 El medio ambiente es un bien colectivo, patrimonio de toda la humanidad y responsabilidad de todos. Quien se apropia algo es sólo para administrarlo en bien de todos.

139 Cuando se habla de «medio ambiente», se indica particularmente una relación, la que existe entre la naturaleza y la sociedad que la habita. Esto nos impide entender la naturaleza como algo separado de nosotros o como un mero marco de nuestra vida. Estamos incluidos en ella, somos parte de ella y estamos interpenetrados. Las razones por las cuales un lugar se contamina exigen un análisis del funcionamiento de la sociedad, de su economía, de su comportamiento, de sus maneras de entender la realidad. Dada la magnitud de los cambios, ya no es posible encontrar una respuesta específica e independiente para cada parte del problema. Es fundamental buscar soluciones integrales que consideren las interacciones de los sistemas naturales entre sí y con los sistemas sociales. No hay dos crisis separadas, una ambiental y otra social, sino una sola y compleja crisis socio-ambiental. Las líneas para la solución requieren una aproximación integral para combatir la pobreza, para devolver la dignidad a los excluidos y simultáneamente para cuidar la naturaleza.

142 Tanto en la administración del Estado, como en las distintas expresiones de la sociedad civil, o en las relaciones de los habitantes entre sí, se registran con excesiva frecuencia conductas alejadas de las leyes. Estas pueden ser dictadas en forma correcta, pero suelen quedar como letra muerta. ¿Puede esperarse entonces que la legislación y las normas relacionadas con el medio ambiente sean realmente eficaces?

143 Junto con el patrimonio natural, hay un patrimonio histórico, artístico y cultural, igualmente amenazado. Es parte de la identidad común de un lugar y una base para construir una ciudad habitable. No se trata de destruir y de crear nuevas ciudades supuestamente más ecológicas, donde no siempre se vuelve deseable vivir. Hace falta incorporar la historia, la cultura y la arquitectura de un lugar, manteniendo su identidad original. Por eso, la ecología también supone el cuidado de las riquezas culturales de la humanidad en su sentido más amplio. De manera más directa, reclama prestar atención a las culturas locales a la hora de analizar cuestiones relacionadas con el medio ambiente, poniendo en diálogo el lenguaje científico-técnico con el lenguaje popular. Es la cultura no sólo en el sentido de los monumentos del pasado, sino



especialmente en su sentido vivo, dinámico y participativo, que no puede excluirse a la hora de repensar la relación del ser humano con el ambiente.

145 Muchas formas altamente concentradas de explotación y degradación del medio ambiente no sólo pueden acabar con los recursos de subsistencia locales, sino también con capacidades sociales que han permitido un modo de vida que durante mucho tiempo ha otorgado identidad cultural y un sentido de la existencia y de la convivencia. La desaparición de una cultura puede ser tanto o más grave que la desaparición de una especie animal o vegetal. La imposición de un estilo hegemónico de vida ligado a un modo de producción puede ser tan dañina como la alteración de los ecosistemas.

201 La mayor parte de los habitantes del planeta se declaran creyentes, y esto debería provocar a las religiones a entrar en un diálogo entre ellas orientado al cuidado de la naturaleza, a la defensa de los pobres, a la construcción de redes de respeto y de fraternidad. Es imperioso también un diálogo entre las ciencias mismas, porque cada una suele encerrarse en los límites de su propio lenguaje, y la especialización tiende a convertirse en aislamiento y en absolutización del propio saber. Esto impide afrontar adecuadamente los problemas del medio ambiente. También se vuelve necesario un diálogo abierto y amable entre los diferentes movimientos ecologistas, donde no faltan las luchas ideológicas. La gravedad de la crisis ecológica nos exige a todos pensar en el bien común y avanzar en un camino de diálogo que requiere paciencia, ascesis y generosidad, recordando siempre que «la realidad es superior a la idea».

Franciscus

NOTA: los números de cada párrafo corresponden a numeral de la Encíclica del que originalmente fue tomado el texto. El documento fue consultado en: <https://www.oas.org/es/sg/casacomun/docs/papa-francesco-enciclica-laudato-si-sp.pdf>



Voces



El Señor del Mar. Jafeth Gómez

“Optamos **por la defensa y preservación del territorio y medio ambiente** y el aprovechamiento racional de los recursos naturales, fundamentales para la vida y además bienes codiciados por intereses

económicos, nacionales e Internacionales, frente a lo cual debemos tener criterios y posición siempre clara para apoyar y acompañar al pueblo”. **Diócesis de Quibdó, 6ª Opción Pastoral.**

“**Durante demasiado tiempo, hemos estado explotando y destruyendo los ecosistemas de nuestro planeta.** Cada tres segundos, el mundo pierde una superficie de bosque equivalente a un campo de fútbol y tan solo en el último siglo hemos destruido la mitad de nuestros humedales. El 50% de

nuestros arrecifes de coral ya se han perdido y, para 2050, podrían desaparecer hasta el 90%, incluso si el calentamiento global se limita a un aumento de 1,5°C”. **Naciones Unidas. Día Mundial del Medio Ambiente 2021.** <https://www.un.org/es/observances/environment-day>



Pueblillo y sus huellas de colores. Jafeth Gómez. Mural en Popayán, 2018.

“La actividad empresarial es **buena y necesaria cuando respeta la dignidad del trabajador, el cuidado del medio ambiente y se ordena al bien común.** Se pervierte cuando, buscando solo el lucro, atenta contra

los derechos de los trabajadores y la justicia”. **V Conferencia General del Episcopado Latinoamericano y del Caribe.** Aparecida, 13-31 de mayo de 2007. Documento conclusivo, N° 122.



“La **“ecología neutral”**, que más bien se parece a la jardinería, se hace cómplice de la injusticia de un mundo donde la comida sana, el agua limpia, el aire puro y el silencio no son derechos de todos sino privilegios de los pocos que pueden pagarlos”. Eduardo Galeano. Úselo y tírelo.



Obras pictóricas de Jafeth Gómez
Tarde azul. Colibrí con luna.
La cuidadora de pájaros.
Ofrenda a Pachamama.
<https://www.jafeth.com.co/>

5

IMÁGENES

15 Años



Uniclaretiana
Fundación Universitaria Claretiana

15 Años

Escuela de
Comunicación
alternativa



ENFOQUES

Una publicación de la Escuela de Comunicación Alternativa de Uniclaretiana
eca@uniclaretiana.edu.co
Diseño: Comunicaciones Uniclaretiana
ISSN 2744-9866